
Buenos días. 

 

Los medios de comunicación recogen  hoy, en su edición impresa y digital, las siguientes 

noticias: 

-Sur y Málaga Hoy publican que el Consejo de Urbanismo dio ayer luz verde, por vía de 

urgencia, al proyecto de urbanización del vial de conexión del campus de la Universidad. 

-Los periódicos se hacen eco de los más de un centenar de acuerdos de colaboración que 

en tres años ha alcanzado La Mayora con 43 países. La Universidad de Málaga colabora 

con el centro experimental. 

-Igualmente, se señala que la multinacional estadounidense IBM colaborará con el PTA 

para acelerar el crecimiento de empresas. 

-La prensa también informa de que la ministra Báñez visitó ayer Málaga y entregó a 

Diputación el sello distintivo de empleo joven. Destaca el programa de becas para alumnos 

de la UMA. 

-En el ámbito general, se anuncia que Wert se reúne hoy con los rectores tras la 

aprobación del decreto sobre grados. En este sentido, Efe destaca que Susana Díaz 

garantiza a universitarios que no aplicará reforma en Andalucía. 
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Sebastián Sánchez MÁLAGA

Encontrar una zona verde de
dudosa o nula utilidad social
que se pague a precio de oro es
posible en Málaga. Los efectos
derivados del modo en que se
diseñó el Plan General de Orde-
nación Urbanística (PGOU) de
la ciudad de 1997, que abrió la
veda para que los propietarios
privados de estas parcelas re-
clamasen al Ayuntamiento su
expropiación por cantidades
millonarias, permiten ver a día
de hoy cómo la Gerencia de Ur-
banismo se ve en la obligación
de abonar 1,5 millones de euros
por tres pequeñas piezas de te-
rreno calificadas como zona
verde que suman poco menos
de 1.500 metros. Es decir, que
la hacienda municipal va a de-
sembolsar unos 1.000 euros por
cada metro cuadrado de estos
terrenos situados en las calles
San Lázaro y Pinosol.

La polémica actuación, en la
que los actuales gestores del en-
te tienen escasa maniobra des-
de el punto de vista legal, reci-
bió ayer luz verde por parte del
Consejo de Administración de
Urbanismo, que dio por buenas
las tasaciones realizadas por la
Comisión Provincial de Valora-
ciones para las expropiaciones
de tres pastillas de la mercantil
Crown Embalajes España. Las
mencionadas parcelas tiene un
valor final de 598.472 euros,
370.569 euros y 560.271 euros.

Esta empresa, en la línea de lo
hecho por otros muchos propie-
tarios, reclamó en mayo de
2009 al Consistorio la expro-
piación de estos terrenos por
ministerio de ley, en cumpli-
miento del artículo 140 de la
Ley de Ordenación Urbanística
de Andalucía (LOUA). El mismo
obliga a la Administración local
a llevar a efecto la enajenación
de los terrenos destinados a do-

taciones no incluidas o no ads-
critas a un sector o unidad de
ejecución dentro de los cuatro
años siguientes a la aprobación
del planeamiento.

La experiencia con los suelos
de Pinosol es una herida más de
las que vienen lacerando las ar-

cas municipales en el último
lustro, en el que se acumulan las
sentencias del Tribunal Supe-
rior de Justicia de Andalucía
(TSJA) elevando los costes de
enajenación. Bien es cierto, que
algunas de las resoluciones ju-
diciales ya firmes, a pesar de in-
crementar los gastos con res-
pecto a las previsiones munici-
pales, distan de coincidir con
las reclamaciones económicas
realizadas por los privados.

Sobre ello habló ayer en el
Consejo de Urbanismo el conce-
jal de Ordenación del Territo-
rio, Francisco Pomares, quien
recordó que en la mayoría de los
fallos judiciales “al final el jus-
tiprecio se acerca más a lo que
valora el Ayuntamiento que a lo
que piden los despachos profe-
sionales de los privados y eso
supone un ahorro importante
de dinero”.

Como casos concretos, cito el
de una parcela de Cañada de los
Ingleses por cuya expropiación
pedía la propiedad 21 millones
de euros cifra finalmente redu-
cida por el alto tribunal andaluz
a 923.000 euros, cuantía seme-
jante a la valoración municipal.
En el lado opuesto puede citar-
se la compra de una parcela de
21.881 metros cuadrados junto
al colegio El Monte por la que la
empresa Parque Málaga, que la
adquirió por 3,6 en 2007, recla-
mó al Ayuntamiento 68 millo-
nes de euros. El TSJA fijó el jus-
tiprecio en 34 millones, deci-
sión recurrida por el Consisto-
rio ante el Tribunal Supremo.
Una muestra de la envergadura
de la cuestión es que los priva-
dos de 18 parcelas dibujadas co-
mo zona verde el planeamiento
del 97 llegaron a demandar por
las mismas casi 300 millones,

frente a los 11 millones en los
que los técnicos municipales ta-
saron las expropiaciones.

Todos estos supuestos lo son
de ministerio de ley y, por ende,
consecuencia del modelo de
gestión empleado en el PGOU
de 1997. Algo que motivó ayer
la queja del propio Pomares.
“Ese plan tenía un afán dema-
siado expropiatorio y lo esta-
mos viendo ahora; fue más allá
de donde tenía que haber ido y
ahora estamos pagando las sen-
tencias; nos está pasando bas-
tante factura”, dijo el edil del
PP, quien denunció el compor-
tamiento de muchos gabinetes
profesionales “que ponen como
bandera la moralidad en el ur-
banismo pero que han hecho
caja con esas cuestiones; es le-
gal pero poco moral hacer dine-
ro con estos asuntos”.

Al tiempo, Pomares puso de
relieve lo ocurrido con las ex-
propiaciones impulsadas por el
Ayuntamiento en el marco del
proyecto de restauración hidro-
lógico forestal del río Guadal-
medina y por las que los propie-
tarios llegaron a reclamar unos
260 millones de euros. Sin em-
bargo, el concejal subrayó que
las sentencias ya firmes rebajan
sensiblemente las cuantías a
abonar por estos suelos. De ma-
nera precisa, expuso que de los
casi 3,4 millones de metros cua-
drados a enajenar, ha sido nece-
sario la vía judicial en la adqui-
sición de 2,5 millones de me-
tros. Y, en esos supuestos, las
sentencias ya dictadas bajan a
unos 7 millones el abono por
parte del Consistorio (cifra que
supone casi el doble de lo esti-
mado por el Ayuntamiento pero
253 millones menos que lo de-
mandado por los privados).
Otros 760.000 metros fueron
conseguidos por mutuo acuer-
do, restando 40.000 metros,
cuya valoración final está pen-
diente de sentencia.

Monte Gibralfaro, en torno al cual se localizan muchas de las fincas que han sido expropiadas por Urbanismo.

Millones. Pedían los dueños de

parcelas en el Guadalmedina; las

sentencias bajan el pago a 7 millones

260

Millones. Es el precio que ha de

pagar Urbanismo por tres fincas

de zona verde en Pinosol

1,5

El Plan de 1997 fue más
allá de donde tenía que
haber ido y ahora nos
está pasando factura”

Francisco Pomares
Conc. de Ord. del Territorio

S. Sánchez MÁLAGA

El Consejo de Urbanismo dio
ayer luz verde, por vía de ur-
gencia, al proyecto de urbani-
zación del vial de conexión del
campus de la Universidad de
Málaga, cuyo coste de ejecu-
ción se estima en unos 3,2 mi-
llones de euros. Ello supone su-

perar un nuevo trámite urba-
nísticos antes de que se puedan
acometer los trabajos, ya adju-
dicados a la empresa Ferrovial,
con un plazo de ocho meses. En
el expediente, los responsables
de la institución universitaria
destacan la importancia de es-
ta intervención para dar cober-
tura a la actual ampliación del

campus. Para ello se pretende
acometer “unas obras parciales
que permitan la conexión que,
además, conducirá a una consi-
derable mejora de las comuni-
caciones con las principales ví-
as del entorno”. Mediante este
vial se permitirá, por ejemplo,
la llegada de forma directa de
los autobuses de la EMT a la

ampliación del campus.
De otro lado, el concejal de

Ordenación del Territorio,
Francisco Pomares, en el marco
de una comparecencia solicita-
da por el PSOE, ofreció ayer da-
tos sobre el cumplimiento de la
última convocatoria de la Ins-
pección Técnica de Edificios
(ITE). Según la información,

estaban obligados a pasar este
examen 828 edificios, de los
que procedieron a entregar el
preceptivo informe 515, estan-
do a la espera de analizar y res-
ponder a las alegaciones de
otros 128 casos. Tomando en
consideración ambos paráme-
tros, el 77,3% de los edificios
puede haber cumplido con el
requisito exigido por la Geren-
cia de Urbanismo. Igualmente
apreciable es que de los expe-
dientes formulados, 477 son fa-
vorables (92,6%), mientras
que se cuentan otros 38 desfa-
vorables.

Luz verde al proyecto de urbanización para
la conexión del campus de la Universidad

MUNICIPAL

Una zona verde a precio de oro

● La Gerencia de Urbanismo se ve obligada a expropiar a un privado

tres fincas situadas en la calle Pinosol a 1.000 euros el metro cuadrado

usuario
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:: F. J. 
MÁLAGA. La ansiada prolonga-
ción del bulevar Louis Pasteur que 
permitirá conectar el campus de 
Teatinos con su ampliación supe-
ró ayer el último escollo que le 
quedaba por delante para empe-
zar a ser una realidad. Por vía de 
urgencia para no dilatar más el 
inicio de las obras, el consejo rec-
tor de la Gerencia Municipal de 
Urbanismo aprobó el proyecto de 
urbanización presentado por la 
Universidad de Málaga a finales 
de 2014, una vez subsanados los 
reparos iniciales del Departamen-
to de Arquitectura e Infraestruc-
turas del organismo municipal.  
     Con el visto bueno del Ayun-
tamiento, la institución acadé-
mica puede cumplir sus previ-
siones de que las obras puedan 
comenzar este trimestre. En este 
sentido, cabe reseñar que el pro-
yecto fue adjudicado a la unión 
temporal de empresas formada 
por Ferrovial, Ielco y C. Lasor 
con un presupuesto de 3.022.509 
euros (800.000 menos de los 
previstos inicialmente) y un pla-
zo de ejecución de ocho meses.   

Bus lanzadera 
Estas obras permitirán prolon-
gar el bulevar, que acaba en la Fa-
cultad de Medicina, hasta Cien-
cias de la Salud, que por el mo-
mento es el centro docente más 
alejado. Precisamente, esta bre-
cha entre ambos campus ha pro-
vocado que la EMT tuviera que 
habilitar un recorrido alternati-
vo por las calles traseras al Hos-
pital Clínico con un autobús lan-
zadera, que obligaba a los estu-
diantes de los centros de la am-
pliación (Industriales, Politécni-
ca, Comercio y Gestión, y Estu-
dios Sociales y del Trabajo) a 
hacer transbordo en la rotonda 
a la altura de Medicina.

Luz verde a la 
prolongación del 
bulevar hasta la 
ampliación del 
campus de Teatinos

El Ayuntamiento ya busca 
financiación alternativa 
ante las dificultades para 
cobrar los 4,8 millones     
de la promotora Braser 
mientras estudia darle una 
prórroga de tres meses 

MÁLAGA. El tiempo empieza a co-
rrer en contra del Ayuntamiento de 
Málaga en su objetivo de que el pri-
mer Polo Nacional de Contenidos 
Digitales proyectado en Tabacalera 
esté listo este mismo año. Funda-
mentalmente, porque de ello depen-
de la subvención del Estado de 1,8 
millones de euros para adquirir los 
equipos informáticos de la incuba-
dora de empresas tecnológicas. Las 
obras de adaptación del edificio que 
albergará este centro de la industria 
digital salieron a concurso a comien-
zos de año, pero su adjudicación está 
en suspenso porque 2,7 de los 4,39 
millones del presupuesto dependen 
del convenio urbanístico que el Ayun-
tamiento firmó con la promotora del 
hotel diseñado por Rafael Moneo en 
Hoyo de Esparteros.  
     La ley dice bien claro que sin con-
signación presupuestaria no se pue-
den contratar los trabajos, y de mo-
mento,  las arcas municipales no han 
visto ni uno de los 4,8 millones de 
euros estipulados en concepto de 
aprovechamientos urbanísticos de 
la parcela. Ante esta falta de garan-
tías, en el equipo de gobierno ya es-

tán haciendo números para sacar 
ese dinero de otras inversiones me-
nos prioritarias para destinarlo al 
centro digital, lo que obligaría a rea-
lizar una modificación de créditos 
en las cuentas de este año. 

Una vez que el plazo para abonar 
este montante expiró el pasado día 
5, la empresa Braser solicitó ese mis-
mo día una prórroga que, en un se-
gundo escrito remitido el pasado día 
11 acotan inicialmente a tres meses 
alegando que está ultimando la ne-
gociación con los bancos. De puer-
tas para fuera, en Urbanismo asegu-
ran que aún hay «dos o tres meses 
de margen» para cumplir el calen-
dario del centro digital dado que las 
obras tendrán una duración de unos 

cuatro meses. De hecho, dejan en-
trever que se les concederá a la pro-
motora una moratoria, pendiente 
únicamente del visto bueno de los 
servicios jurídicos municipales.  En 
caso de confirmarse esta ampliación, 
la mercantil también debería afron-

tar un recargo por los intereses de 
demora, fijado en un 3,5% anual si 
presenta un aval o en un 4,375% si 
no lo hace. La cuantía de este por-
centaje habría que prorratearlo por 
cada día que exceda del plazo que 
expiró el 5 de febrero, lo que supon-
dría un sobrecoste diario de 465 o 
581 euros en función de la existen-
cia o no del citado aval. 

Pero una cosa es abrir un compás 
de espera a tenor del interés mos-
trado por la promotora en seguir 
adelante con el proyecto, y otra bien 
distinta que esa flexibilidad dé al 
traste con el enésimo intento del 
equipo de gobierno de darle uso al 
módulo que sigue libre en la anti-
gua fábrica de tabacos.  Por lo pron-
to, ya se están planteando arañar 
fondos europeos no usados por otras 
ciudades para los 600.000 euros que 
costarán las obras de urbanización 
exterior, actualmente previstas con 
recursos propios que podrían des-
tinarse a los trabajos de adecuación 
interior del inmueble. En cualquier 
caso, sólo supondría una pequeña 
parte de los 2,45 millones en los 
que está presupuestada la adapta-
ción del edificio. 

El impago del convenio del 
hotel de Moneo deja sin fondos 
el centro digital de Tabacalera

Diseño de Rafael Moneo para el hotel en Hoyo de Esparteros. :: SUR

:: F. J. 
MÁLAGA. Siete años después de 
su puesta en marcha, la inspección 
técnica de edificios (ITE) va calan-
do entre los malagueños, pero la rea-
lidad es que todavía hay comunida-
des que siguen obviando la obliga-
toriedad de pasar esta especie de ITV 
que pese sobre todos los inmuebles 
que superen los 50 años de antigüe-
dad. Según los datos facilitados ayer 
por el equipo de gobierno a pregun-
tas del PSOE, de los 828 edificios 
que el pasado año tenían que some-
terse a esta revisión apenas se han 

recibido 515 certificaciones, además 
de otras 128 alegaciones motivadas 
mayoritariamente por rehabilita-
ciones integrales o nuevas construc-
ciones, las cuales están en fase de 
estudio por la Gerencia de Urbanis-
mo.  De momento, lo que sí que 
constata esta iniciativa es el buen 
estado que, por regla general, pre-
sentan los edificios de la ciudad. 
Prueba de ello es que de esos 515 in-
formes presentados por las comu-
nidades de vecinos, 477 fueron fa-
vorables. Para los 38 que no pasa-
ron el examen se les da un tiempo 
para que corrijan las deficiencias de-
tectadas, mientras que para los que 
ni siquiera han presentado el infor-
me se establecen sanciones de 3.000 
euros (4.000 si se trata de un edifi-
cio protegido), aunque en la prácti-
ca apenas se han puesto multas en 
estos siete años.  Lo que sí que in-
gresó el Ayuntamiento fueron 
20.034,5 euros vía tasas.

Un 20% de los 
edificios obligados a 
pasar la inspección 
en 2014 aún no la 
han presentado

:: F. JIMÉNEZ 
MÁLAGA. Los 1,6 millones de más 
que el Ayuntamiento y la Junta de 
Andalucía tendrán que abonar a los 
propietarios de dos fincas que fue-
ron expropiadas a la baja hace 12 años 
para la reforestación de la cuenca 
del Guadalmedina no van a ser los 
últimos sobrecostes que van a tener 
que afrontar ambas administracio-
nes por este proyecto. De momen-
to, los tribunales ya han elevado a 
seis millones el coste de estas ex-
propiaciones de un centenar de fin-
cas para la creación de un parque fo-
restal frente a los 3,5 millones que 
en su día se abonaron. Además, aún 

quedan pendientes varios litigios 
de propietarios de parcelas discon-
formes con el dinero que recibieron 
por sus terrenos.  

Pese a ello, en el Ayuntamiento 
de Málaga prefieren ver la situación 
desde otro prisma, quedándose no 
con el dinero pagado de más, sino 
con lo que han dejado de pagar, pues-
to que si los tribunales hubieran 
dado la razón a todos los propieta-
rios que presentaron un contencio-
so, el coste de las expropiaciones se 
habría disparado hasta los 260 mi-
llones. «No hace falta recordar que 
las valoraciones se hacen en base a 
los intereses municipales, pero los 

privados hacen sus propias tasacio-
nes y si no hay acuerdo agotamos 
todas las vías judiciales, y por eso se 
eternizan. Pero lo importante es que 
la mayoría de las ocasiones el justi-
precio se acerca más a nuestra valo-
ración que a la de los privados, y eso 
supone un ahorro muy importan-
te», afirmó el concejal de Ordena-
ción del Territorio, Francisco Poma-
res, durante la reunión del consejo 
rector de la Gerencia de Urbanismo.  

En este contexto, el portavoz de 
IU, Eduardo Zorrilla, instó al equi-
po de gobierno a «procurar apurar 
las vías de diálogo con los dueños de 
fincas expropiadas con arreglo a los 
criterios que están adoptando los 
tribunales». Por su parte, el edil so-
cialista Sergio Brenes lamentó es-
tos «varapalos son consecuencia de 
la mala gestión de anteriores gobier-
nos» para ejecutar las expropiacio-
nes contempladas en el PGOU vi-
gente desde 1997 hasta 2011.

Los tribunales duplican el 
coste de las expropiaciones   
de la cuenca del Guadalmedina

FRANCISCO 
JIMÉNEZ

� pjimenez@diariosur.es

El polo de contenidos 
digitales tiene que           
estar listo este año para 
mantener la subvención 
estatal de 1,8 millones
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Cristina Fernández MÁLAGA

Ser la mejor versión posible de
uno mismo y mantener firme los
criterios ante los hijos son herra-
mientas que facilitarán la ardua y
compleja labor de la educación.
Así lo considera el doctor Kovacs,
que ayer ofreció una charla en el
Auditorio de la Diputación orga-
nizada por los colegios El Rome-
ral y Sierra Blanca.
–¿Hay claves maestras en la
educación de los hijos?
–Hay errores que no cometer. Si
uno se deja llevar por lo que ha si-
do más popular en las últimas dé-
cadas el fracaso está garantizado.
Los padres no son amigos. En la
educación de un niño los padres
tienen un papel y los amigos
otros, los dos son muy importan-
tes pero diferentes. Si los padres
quieren ser amigos de sus hijos
tienen que ser conscientes de que
los dejan huérfanos.
–¿En qué consiste?
–Básicamente la educación con-
siste en tres pilares fundamenta-

les. En primer lugar, hacer todo lo
necesario para que todas las po-
tencialidades que tenga el niño se
desarrollen. En segundo lugar,
rodearle de un entorno afectivo
que le enseñe a manejarse afecti-
vamente con los demás. Y en ter-
cer lugar, darle un modelo que
imitar y transmitir una serie de
valores que le permitan al futuro
adulto educarse constantemente
a sí mismo.
–El adulto, por tanto, es el espejo
en el que se va a mirar...
–Eso siempre. Hay numerosos es-
tudios que demuestran que cuan-
do los padres dicen una cosa y ha-
cen otra los niños son perfecta-
mente conscientes de eso. El niño
no tiene mucho más trabajo que
observar su entorno y aprender
de él por imitación. Por ejemplo,
sirve de muy poco explicarle que
la honradez es un valor que tiene

que mantener a lo largo de su vida
si ve que en su entorno no se man-
tiene y no pasa nada.
–¿Cuáles son los principales fa-
llos que comenten los padres?
–La prioridad en la educación de
un niño no es la comodidad de un
padre, el aplauso de los vecinos, ni
seguir la corriente habitual de su
entorno. La prioridad tiene que
ser el interés del futuro adulto.
–¿Y qué le será de mayor utili-
dad?
–Los conocimientos, habilidades
y aptitudes que le van a ser nece-
sarias, en principio. Y en segundo

lugar, las conexiones cerebrales
que eso permite generar, que si no
se generan en ese momento ya
probablemente no lo harán en su
vida, y que le van a acompañar pa-
ra siempre. Pongamos por caso el
aprendizaje de idiomas. Se trata
de que se divierta y que asuma
conceptos como que la disciplina
es importante, hay que estar cons-
tantemente haciendo cosas que
sean divertidas y estimulantes y,
además, que sean útiles.
–¿De proporcionar estímulos?
–Los estímulos los van a tener
siempre, pero es responsabilidad

de los padres asegurar que éstos
sean los que les venga bien para su
futuro desarrollo y no los que pue-
da encontrar más fácilmente. Es
preferible una conversación inte-
resante con alguien que le va a en-
señar a pensar, que enchufar una
televisión para ver telebasura.
–Las nuevas tecnologías están
en sus vidas. ¿Es bueno, malo?
–Está claro que están ahí e inten-
tar negar su existencia es suicida.
La tecnología bien utilizada da
herramientas que hace 50 años
eran impensables, por tanto, no
es intrínsecamente buena o mala,

depende de cómo se use. Es res-
ponsabilidad de los padres y del
sistema educativo enseñarles a
manejarse en ese entorno. Ahora
es más importante tener criterios
sólidos para separar lo que es
cierto de lo que es falso que acce-
der a los datos. Aunque pienso
que la tecnología tiene que ser
además de, no en vez de.
–¿Cómo deben de ser los lími-
tes?
–Indispensables y estrictos. Para
ganar mayor capacidad de deci-
sión e independencia tienen que
demostrar a través del comporta-
miento que son merecedores, no
por la edad biológica. Cuanto más
meritocrática es una educación,
mejor es el adulto que sale de ella.
Y eso significa que los padres tie-
nen que ser estrictos, siempre con
cariño y amor, pero unos padres
laxos no son buenos educadores.
–¿Cómo considera el castigo?
–Es absolutamente contraprodu-
cente castigar a un niño sin que él
sepa el motivo. A la inversa, cuan-
do sabe que merece un castigo y
no lo recibe es igualmente demo-

ledor para él. El planteamiento
que hace es que si este esquema
que me asigna unas funciones
concretas no se cumple conmigo,
no me puedo fiar de él, no me pro-
tege. Las normas son para cum-
plirlas, aunque el deber del niño
sea saltárselas. Hay que explicar-
le una vez la norma, avisarle una
vez y a, partir de ahí, quien tiene
que estar preocupado por cum-
plirla o no es él. Si el niño incum-
ple una norma que conoce su cali-
dad de vida tiene que empeorar
inmediatamente y de manera per-
ceptible.
–¿Cuáleselperiodomáscompli-
cado?
–Pues depende, lo que está claro
es que cada año que pasa las con-
secuencias del trabajo mal hecho
son más graves. Los primeros
años, que es cuando se fijan las re-
ferencias, son fundamentales.

JAVIE ALBIÑANA

El doctor Francisco Kovacs, ayer en el hotel Barceló horas antes de pronunciar su conferencia.

“Cuando un niño sabe que
merece un castigo y no lo
recibe es demoledor para él”

● El autor de ‘Aprendiendo a ser padres’ impartió ayer la

conferencia ‘Hijos mejor educados, adultos más felices’

R. L. MÁLAGA

El Instituto de Hortofruticultu-
ra Subtropical y Mediterránea
La Mayora (IHSM), situado en
Algarrobo, ha alcanzado un to-
tal de 110 acuerdos de colabora-
ción durante el trienio 2011-
2013 con instituciones de inves-
tigación de 43 países de todo el
mundo. Así se recoge en la me-

moria científica de estos tres
años que se ha dado a conocer
este miércoles. Los centros de
investigación con los que este
instituto mantiene acuerdos
pertenecen a Estados Unidos
(16); Reino Unido (nueve); Ho-
landa (siete); Italia y México
(cinco); y Brasil, China y Alema-
nia con cuatro instituciones im-
plicadas en cada caso. La Mayo-

ra funciona gracias a la colabo-
ración de la Universidad de Má-
laga (UMA) y el Consejo Supe-
rior de Investigaciones Científi-
cas (CSIC).

El proyecto del IHSM comenzó
en febrero de 2010 y su fortaleza
reside en la concentración de los
esfuerzos de los investigadores
de la UMA y del CSIC para reali-
zar investigación avanzada en el

campo de la hortofruticultura
subtropical y mediterránea, tan-
to a nivel básico como a nivel
aplicado y con el fin de convertir-
se en referencia mundial en este
campo. Esta memoria, según ex-
plicó, a través de un comunicado,
el director de La Mayora, Enrique
Moriones, recoge las actividades
realizadas entre los años 2011 y
2013. “La sinergia establecida
por el grupo de científicos reuni-
dos con el objetivo de desarrollar
un proyecto común, se refleja en
el dinamismo, la consolidación y
el sólido progreso de este institu-
to mixto”, sostuvo.

La Mayora alcanza 110 acuerdos de
colaboración con 43 países en tres años

M. H.

El centro La Mayora.

FRANCISCO KOVACS. MÉDICO, INVESTIGADOR Y ESPECIALISTA EN TÉCNICAS DE EDUCACIÓN TEMPRANA

Si los padres
quieren ser amigos de
sus hijos tienen que ser
conscientes de que los
dejan huérfanos”

Si el niño incumple
una norma que conoce
su calidad de vida tiene
que empeorar de forma
inmediata y perceptible”
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Los más de siete mil 
excluidos que aún 
aspiraban a este empleo 
de peón tienen hasta el 
lunes para presentar 
alegaciones 

:: FRANCISCO JIMÉNEZ 
MÁLAGA. Después de cuatro me-
ses de espera, los ocho mil desem-
pleados malagueños que tras una pri-
mera criba seguían optando a un con-
trato de tres meses como peón cono-
cerán hoy si figuran entre los 814 
agraciados con un empleo, por mu-
cho que sea de tres horas al día y sin 
posibilidad de prorrogarlo y con un 
salario de unos 600 euros netos. A lo 
largo de esta mañana está previsto 
que el Ayuntamiento publique en el 
tablón de anuncios de la web muni-
cipal (www.malaga.eu) el listado pro-
visional de los seleccionados para este 
programa de inclusión social impul-
sado por la Junta de Andalucía diri-
gido fundamentalmente a personas 
en situación de exclusión social o en 
riesgo de estarlo. Aunque en princi-
pio estaba previsto que el listado sa-
liera ayer finalmente será hoy debi-
do al aluvión de solicitudes recibidas 
y a la necesidad de que para acredi-
tar la citada situación de exclusión 
es necesaria la elaboración de un in-
forme de los Servicios Sociales. 

Una vez se dé a conocer la relación 
de admitidos, el resto tendrá tres días 
hábiles (viernes, sábado y lunes) para 
reclamar en el propio Ayuntamien-
to, administración que ha asumido 
el proceso de selección aunque es el 
Gobierno regional el que lo financia 
con 2,2 millones.  

En principio, los técnicos munici-

pales dedicarán la semana que viene 
a estudiar las alegaciones que se re-
ciban , de modo que una vez elabo-
rado el listado definitivo (no se pre-
vén demasiados cambios respecto al 
que saldrá mañana) se prevé que los 
seleccionados firmen sus contratos 
el lunes 2 de marzo y se vayan incor-
porando progresivamente a sus res-
pectivas tareas. En este sentido, cabe 
recordar que estos trabajadores, que 
tendrán la categoría de peón, se en-

cargarán hasta el 31 de mayo de rea-
lizar actuaciones de interés para la 
comunidad, coordinadas por el Área 
de Servicios Operativos y preferen-
temente localizadas en zonas con ne-
cesidades de transformación social 
de los once distritos de la ciudad. De 
esta forma, serán tareas fuera del 
mantenimiento ordinario del Ayun-
tamiento, pero que a la vez sirvan 
para mejorar el entorno de los barrios, 
tales como limpieza de mobiliario ur-

bano, pasos de peatones y arroyos y 
solares; desbroce de vegetación en 
cauces y parcelas sin edificar; limpie-
za y acondicionamiento de parterres 
y taludes; o pintado de barandillas, 
entre otras. 

Esta plan de inclusión social, que 
en la provincia supondrá la creación 
de 4.200 trabajos temporales, for-
ma parte del programa de ayuda a 
la contratación puesto en marcha 
por la Junta, que se completa con 
otra iniciativa dirigida a mayores de 
30 años (ha posibilitado la contra-
tación de 4.402 parados en la pro-
vincia con salarios de entre 880 y 
1.150 euros netos aproximadamen-
te) y el destinado a los menores de 
30 (Emplea Joven), ya ejecutado con 
un balance de 5.679 contrataciones 
durante seis meses a jornada com-
pleta y una nómina de entre 1.300 
y 1.700 euros brutos. 

Hoy se conocen los seleccionados 
para 814 contratos de tres meses

Entre otras tareas, se incluye el desbroce de vegetación. :: SUR

:: F. J. 
MÁLAGA. Después de dos me-
ses de bloqueo, en el Ayuntamien-
to de Málaga no están dispuestos 
a perder más tiempo para dar luz 
verde a las obras que convertirán 
el mercado de la Merced en un 
centro gastronómico y cultural. 
La Gerencia Municipal de Urba-
nismo tiene desde ayer en su po-
der la resolución de la Delegación 
de Educación, Cultura y Depor-
te de la Junta de Andalucía en la 
que da su visto bueno a la refor-
ma del mercado de la Merced una 
vez rebajado el impacto visual en 
el entorno del Teatro Cervantes 
y la Casa Natal de Picasso –tal y 
como avanzó ayer este periódi-
co–, último trámite que faltaba 
para conceder la licencia de obras 
a los promotores del proyecto, 
que invertirán 1,3 millones para 
la reforma del inmueble y la ex-
plotación de la superficie comer-
cial durante 20 años improrroga-
bles. En principio, la intención 
del Ayuntamiento es autorizar 
las obras entre hoy y mañana, de 
forma que los trabajos, con una 
duración estimada de tres meses, 
puedan comenzar la próxima se-
mana o la primera de marzo.

El Ayuntamiento 
quiere autorizar las 
obras al mercado 
de la Merced esta 
misma semana

��Puestos ofertados.   814. 

��Duración del contrato.   Tres 
meses. 

��Jornada laboral.   Tres horas al 
día de lunes a viernes. 

��Salario.   662,10 euros brutos 
mensuales (unos 600 netos). 

��Tareas.   Actuaciones como peón 
destinadas a mejorar el entorno de 
los barrios tales como limpieza de 
mobiliario urbano, pasos de peato-
nes y solares, desbroce de vegeta-
ción en arroyos y parcelas o man-
tenimiento y acondicionamiento 
de parterres y taludes.

EL PLAN DE EMPLEO

:: I. LILLO 
MÁLAGA. La Junta de Andalucía 
deberá indemnizar y restituir en su 
puesto al exdelegado de Medio Am-
biente de la Junta, Ignacio Trillo, 
quien fue destituido en diciembre 
de 2010 de su cargo, como director 
del Área territorial de Empleo de la 
capital, según una sentencia del tri-
bunal de lo Contencioso-Adminis-
trativo. La diferencia de las remune-
raciones no percibidas durante estos 
cuatro años, en los que Trillo ha tra-
bajado en una categoría inferior a la 
que le correspondía, más los intere-
ses, podría rondar los 20.000 euros.  

«Hay destellos que animan a cre-
er en la Justicia», comentó ayer Tri-
llo, quien no tuvo dudas a la hora 
de valorar su salida forzosa como 
«una injerencia partidista por un 

tema que tiene que estar al mar-
gen de la política y de represalias 
personales». De hecho, ya enton-
ces se valoró esta salida como una 
represalia por sus críticas contra la 
dirección del PSOE 
en Málaga. 

El expolítico, 
que interpuso el 
recurso contencio-
so-administrativo 
en enero de 2011, 
criticó que aque-
lla decisión trun-
có su vuelta a la carrera administra-
tiva, tras muchos años como dele-
gado autonómico, por lo que ahora 
el tribunal obliga al Gobierno anda-
luz a elevar su categoría profesio-
nal y a reconocer todos sus derechos 
con carácter retroactivo. 

Condenan a la Junta a 
indemnizar y a restituir en 
su puesto a Ignacio Trillo

:: SUR 
MÁLAGA. La multinacional esta-
dounidense IBM y el Parque Tecno-
lógico de Andalucía (PTA) apoyarán 
de manera conjunta la participación 
de emprendedores de la tecnópolis 
y universitarios en el programa ‘IBM 
Global Entrepreneur Program’, un 
proyecto para ayudar a las ‘start-ups’ 
con recursos y servicios en la ‘nube’. 

El presidente del PTA, José Luis 
Ruiz Espejo; el director de Ventas 
de España, Portugal, Grecia e Israel 
de IBM, Antonio Rodríguez; el di-
rector regional de Andalucía, Extre-
madura y Canarias de IBM, Javier 
Bentabol, y el director de Secreta-
riado de Innovación y Emprendi-
miento de la Universidad de Mála-
ga (UMA), Rafael Ventura, presen-

taron ayer el programa de IBM para 
apoyar las iniciativas emprendedo-
ras al que han asistido más de me-
dio centenar de personas. 

Según informaron los represen-
tantes de IBM durante la presenta-
ción, se trata de un programa que 
tiene como principal objetivo ayu-
dar a los emprendedores a aprove-
char las oportunidades en sectores 
de crecimiento como los de la ener-
gía, la sanidad, las telecomunicacio-
nes, los bienes de consumo o la ad-
ministración pública. 

Por su parte, Bentabol añadió 
que IBM facilita recursos y servi-
cios para emprendedores a través 
de este programa que funciona a 
nivel mundial. «El programa está 
enfocado a empresas de menos de 
cinco años, con una facturación in-
ferior a un millón de euros y que 
estén dentro de la estrategia em-
presarial y tecnológica de IBM», 
apuntó. Asimismo, Ruiz Espejo se-
ñaló que desde el Parque se está 
impulsando el desarrollo de nue-
vas empresas y se está trabajando 
para ampliar las oportunidades de 
negocio de las mismas.

IBM proporcionará 
recursos en la 
‘nube’ para acelerar 
el crecimiento de 
empresas en el PTA

Báñez sitúa a Málaga 
como «motor del 
empleo joven» 
::  SUR. La ministra de Empleo, 
Fátima Báñez, situó ayer a Mála-
ga como «motor del empleo jo-
ven de Andalucía», tras poner de 
relieve que es la provincia donde 
más ha descendido el paro juve-
nil en el último año. Báñez entre-
gó al presidente de la Diputación 
Provincial, Elías Bendodo, el se-
llo ‘Estrategia de emprendimien-
to y empleo joven 2013-2016’, que 
reconoce a esta entidad como or-
ganismo comprometido con la ju-
ventud, durante el cierre del foro 
‘Moving Empleo’.

EN BREVE

Acaba el juicio contra   
el paciente que sacó los 
ojos a otro en el Clínico  
::  SUR. El juicio contra el joven 
que sacó los ojos a otro paciente 
cuando se encontraban ingresa-
dos en el Hospital Clínico ha que-
dado visto para sentencia. En la 
sesión celebrada ayer, la Fiscalía 
y la acusación particular rebaja-
ron su solicitud de internamien-
to para el procesado, que han fija-
do en siete años y otros cuatro de 
libertad vigilada. Asimismo, ma-
nifestaron que el SAS es respon-
sable de lo ocurrido, ya que se in-
cumplieron los protocolos esta-
blecidos para atender estos casos, 
algo negado por la otra parte. 

Ignacio Trillo
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La multinacional estadouni-

dense IbM y el Parque Tecnológi-
co de andalucía (PTa) apoyarán
de manera conjunta la participa-
ción de emprendedores de la tec-

nópolis y universitarios en el pro-
grama IbM global entrepreneur
Program, un proyecto para ayu-
dar a las start-ups con recursos y
servicios en la nube.

el presidente del PTa, josé Luis

ruiz espejo; el director de ventas
de españa, Portugal, grecia e Israel
de IbM, antonio rodríguez; el
director regional de andalucía,
extremadura y Canarias de IbM,
javier bentabol, y el director de se-

cretariado de Innovación y em-
prendimiento de la universidad de
Málaga (uMa), rafael ventura,
presentaron ayer el programa de
IbM para apoyar las iniciativas
emprendedoras. según informa-
ron los representantes de IbM
durante la presentación, se trata de
un programa que tiene como prin-
cipal objetivo ayudar a los em-
prendedores a aprovechar las
oportunidades en sectores de cre-
cimiento como los de la energía, la
sanidad, las telecomunicaciones,
los bienes de consumo o la admi-
nistración pública.

Por su parte, bentabol añadió
que IbM facilita recursos y servicios
para emprendedores a través de
este programa que funciona a ni-
vel mundial. «el programa está
enfocado a empresas de menos de
cinco años, con una facturación in-
ferior a un millón de euros y que es-
tén dentro de la estrategia empre-
sarial y tecnológica de IbM».

asimismo, el presidente del PTa
y delegado del gobierno andaluz
señaló que desde el Parque se está
impulsando el desarrollo de nue-
vas empresas y se está trabajando
para ampliar las oportunidades
de negocio de las mismas, espe-
cialmente en el sector tecnológico.

Las empresas que pueden ac-
ceder a los servicios que ofrece IbM
a través de este programa serían
aquellas con menos de cinco años,
a las que la multinacional propor-
cionará el apoyo y los recursos
necesarios para hacer crecer su ne-
gocio. IbM global entrepreneur
ofrece multitud de recursos para
emprendedores, incluyendo el
software libre, técnicos expertos y
más de 600 mentores, entre los que
se incluyen ejecutivos y empresa-
rios, además de acceso a una red
global de clientes.

E. P. MÁLAGA

IMB colaborará con 
el PTA para acelerar el
crecimiento de empresas

La multinacional facilitará recursos a través de un plan que está enfocado
a firmas de menos de cinco años con facturación menor a un millón


El director regional de Andalucía de IBM, Javier Bentabol, Felipe Romera y José Luis Ruiz Espejo. G. TORRES

 
La ministra de empleo y segu-

ridad social, fátima báñez, ase-
guró ayer que Málaga es «el mo-
tor del empleo joven de andalu-
cía», destacando que ésta es la
provincia de la comunidad en la
que más ha descendido el paro ju-
venil en el último año –1.707 per-
sonas, cinco puntos por encima
de la media–. 

báñez entregó ayer al presi-
dente de la institución provincial,
elías bendodo, el sello «estrategia
de emprendimiento y empleo jo-
ven 2013-2016», que reconoce a
esta entidad como organismo
comprometido con el empleo ju-
venil. el acto tuvo lugar en el foro
Moving empleo, organizado en el

auditorio edgar Neville por la di-
putación, adonde asistieron 400
jóvenes procedentes de institutos
de la provincia además de repre-
sentantes de colectivos y asocia-
ciones.

La ministra, que firmó en el Li-
bro de Honor de la institución,
agradeció a bendodo «su com-
promiso» con el trabajo y destacó
que el responsable de la diputa-
ción «enseguida pidió sumarse
al carro del empleo joven», sien-
do la primera administración que
participa en la estrategia. «gracias
por creer que juntos podemos
hacer más cosas y conseguir que
los jóvenes tengan esa oportuni-
dad que merecen y que la crisis les
ha puesto demasiado difícil», ase-
guró.

La responsable de política la-
boral del gobierno subrayó que,
en su opinión, son muchos los ma-
lagueños que están encontrando
oportunidades gracias a la estra-
tegia del emprendimiento y el

empleo, que ha conseguido que
haya «más de 370.000 jóvenes que
tienen un puesto de trabajo por
cuenta propia o ajena», de los
que 18.000 son de la provincia de
Málaga. 

Por otro lado, y ya en clave más
electoral, fátima báñez, aseguró
que el mejor plan de empleo para

andalucía es que el dinero para el
empleo, dijo, «se dedique al em-
pleo, el dinero para la formación
se dedique a la formación y que el
fraude no sea lo que es hoy en an-
dalucía». en este sentido, consi-
deró que los andaluces, en su opi-
nión, necesitan que alguien se
preocupe de sus problemas. «Y el
principal problema es el paro»,
agregó. además, aseveró que los
trabajadores con contratos inde-
finidos han crecido un 2 por cien-
to desde la llegada del PP al go-
bierno y ahora representan el 76
por cien.

LA OPINIÓN MÁLAGA

La ministra Báñez entrega 
a la Diputación el sello
distintivo de empleo joven

La responsable de la
cartera de Trabajo elogia la
inclusión de la institución 
en la estrategia nacional



 
un centenar de proyectos inno-

vadores se podrán beneficiar en
esta edición de la segunda convo-
catoria de «100 caminos al éxito»,
un programa destinado a propor-
cionar formación, asesoramiento
y apoyo económico a los empren-
dedores andaluces, con el objeti-
vo de poner en marcha sus ideas
de negocio.

La iniciativa, nacida de la cola-
boración entre la fundación Ca-
jasol y la fundación andalucía
emprende, perteneciente a la jun-
ta, fue presentada ayer por el de-
legado del gobierno andaluz, josé
Luis ruiz espejo, quien destacó la
capacidad innovadora de la pro-
vincia. 

el plazo de recepción de pro-
yectos del programa estará abier-
to hasta el 27 de febrero. durante
el proceso, los aspirantes a crear
empresas adquirirán conoci-
mientos en todas las áreas impli-
cadas en la puesta en marcha de
un negocio: desde modelos y pla-
nes de desarrollo, contabilidad,
marketing, planes económicos y
gestión de recursos Humanos, a
toma de decisiones, pasando por
sesiones específicas de empren-
dimiento y creatividad. el pro-
grama incluye también asistencia
gratuita por parte del personal
técnico de andalucía emprende y
acceso a instalaciones para el des-
arrollo de la empresa.

EUROPA PRESS MÁLAGA

Abierta la nueva
convocatoria del
programa «100
caminos para el
éxito»

 
el Instituto de Hortofruticultu-

ra subtropical y Mediterránea La
Mayora (IHsM), situado en alga-
rrobo, alcanzó un total de 110
acuerdos de colaboración duran-
te el trienio 2011-2013 con insti-
tuciones de investigación de 43
países de todo el mundo.

según consta en la memoria de
la organización, presentada ayer,
los centros de investigación con los
que se mantienen acuerdos per-
tenecen a estados unidos (16);
reino unido (nueve); Holanda
(siete); Italia y México (cinco); y
brasil, China y alemania con cua-
tro instituciones implicadas en
cada caso. La Mayora funciona
gracias a la colaboración de la
universidad de Málaga (uMa) y el
Consejo superior de Investiga-
ciones Científicas (CsIC). el pro-
yecto se estructura en torno a
cuatro grandes áreas, tres de ellas
centradas en la investigación y la
cuarta dedicada a dar el apoyo ne-
cesario a los investigadores.

LA OPINIÓN MÁLAGA

La Mayora alcanza
110 acuerdos de
colaboración en 
43 países

La ministra Báñez entrega el distintivo a Elías Bendodo. EFE

«El mejor plan de empleo para
Andalucía es que el dinero
para el empleo se dedique al
empleo, sin fraude», dijo

Málaga

LaOpinión de MáLagajueves, 19 de febrero de 201518
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Los alumnos, en el taller de queso.

U n sabor muy malagueño. 
Esto es lo que han conse-
guido los alumnos de Pri-
maria del colegio Virgen 
Inmaculada Santa María 
de la Victoria (Gamarra)  

durante toda la semana dedicada a Andalu-
cía. Los estudiantes, orientados por sus 
profesores, llevan varios días probando y 
elaborando productos de su tierra. Apren-
den cómo sabe su propia cultura. Desde el 
tierno salchichón a las sabrosas locas, pa-
sando por el taller de quesos, en el que los 
alumnos se enfundan los delantales y 
aprenden paso a paso a elaborar queso. 
Esta ha sido la iniciativa estrella de la jor-
nada. No obstante, no ha sido la única, ya 
que también hubo momentos para cantar 
y bailar. Los niños ensayaron durante días 
un ‘flashmob’ versionando el hit ‘Bailando’ 
de Enrique Iglesias. La letra, esta vez, tuvo 
mucho que ver con Málaga y su gastrono-
mía: «Comiendo, comiendo, ese sabor ma-
lagueño me va enloqueciendo». 

Por otro lado, ayer se celebró en el audi-
torio de la Diputación Provincial de Málaga 
el encuentro #MovingEmpleo, un espacio 
para el intercambio de experiencias profe-
sionales del ámbito de la innovación, la 
orientación, el emprendimiento y las nue-
vas tecnologías con 400 jóvenes de toda la 
provincia. La Universidad de Málaga y la 
Asociación Arrabal-AID dinamizaron un 
foro participativo donde no faltaron los ví-
deos y presentaciones para hacer más atrac-
tivos los contenidos expuestos, que se 
completaron con actuaciones de magia e 
ilusionismo. La responsable de emprendi-
miento de la Asociación Arrabal, Sonia 
González Pachón, especialista en establecer 
redes de cooperación, se encargó de hablar 
de innovación y emprendizaje; Fátima 
Ruiz, educadora social y experta en proce-
sos de coachig, presentó la aplicación de 
este concepto a la búsqueda de empleo; Sil-
via González acercó aún más las redes socia-
les y el posicionamiento de marca mientras 
que los orientadores de la Universidad de 
Málaga Guillermo Villalobos y Tatiana Agui-
lera, hablaron sobre las salidas profesiona-
les: ‘Destino UMA’  y las titulaciones más 
demandadas actualmente por las empresas.

¿A QUÉ SABE MÁLAGA? 
Escolares de Gamarra dedican la semana a elaborar y probar productos de la                       

tierra // El auditorio de la Diputación Provincial acoge el encuentro #MovingEmpleo

La clase de Amparo Mora posa con los productos malagueños. Varias alumnas, con su queso de fabricación propia.

Grupo de estudiantes del I.E.S. Salvador Rueda de Vélez Málaga. Equipo coordinador del evento de la Asociación Arrabal AID.

EMILIO MORALES 
� Twitter: @lestillo LA MIRILLA

Mari Cruz, Amparo, Margarita, María José y Nati.
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L a convulsión del momento 
por la imputación de Cha-
ves y Griñán hará que los 
titulares de la conferencia 

de Juanma Moreno ayer en el Foro 
SUR primen la contundente peti-
ción del candidato del PP a la Junta 
de la dimisión de los expresidentes. 
Pero de lo que más habló Moreno en 
Málaga fue de economía y de la ne-
cesidad de una administración ágil y 
motivada. Trenzó ambos conceptos 
con varias propuestas llamativas en 
este sentido, como la de destinar un 
«batallón» de cinco mil funcionarios 
al papeleo administrativo para la 
creación de empresas, algo tan nece-
sario para contrarrestar el paro. Mo-
reno cree que la administración se-
ría más efectiva con unos funciona-
rios a los que se les diera tarea y 
mando. Sugirió que muchos se abu-
rren porque no se les da nada que 
hacer. Propone menos políticos al 
frente de la gestión y más funciona-
rios y suprimir cargos en la adminis-
tración periférica.  

Juanma Moreno está en campa-
ña, desde luego, y conoce el descon-
tento en los empleados públicos con 
los gobiernos de la Junta, sobre todo 
por los recortes de la crisis aunque 
estos también sean achacables al 
Gobierno de Rajoy. Hay más de 
271.000 empleados en la Junta de 
Andalucía, que multiplicado por to-
dos los miembros de la familia supo-
ne un caladero de votos que hay que 
estimar. Los guiños hacia facultati-
vos y maestros, los más numerosos 
y cabreados, son constantes en la 
campaña de Moreno. Pero también 
es verdad que la imagen que da la 
Junta socialista como administra-
ción es la de un elefante viejo, torpe 
y pesado. No es difícil encontrar el 
terreno abonado para ganar simpa-
tías. En campaña todo son promesas 
y Juanma Moreno se despachó a 
gusto como corresponde.   

Quiso convencer a un auditorio 
de empresarios y profesionales de la 
necesidad de un cambio en una An-
dalucía cuya marca está atrapada y 
«achicharrada» en la «zona cero» de 
la corrupción que fue la Consejería 
de Empleo. Moreno insistió en estar 
preparado para asumir tareas de go-
bierno. Fue una intervención perso-
nalista, sin apenas menciones al PP. 
Incluso denostó de la política de 
ideologías que achaca a PSOE-IU. 
¿Contagio de Ciudadanos y Pode-
mos? Él se presenta como un hom-
bre sereno, sin prisas, pero dispuesto 
a arremangarse mañana si las urnas 
le dan mayoría clara. Sobre esto 
transmitió optimismo, aunque fue 
prudente. No se atrevió a vaticinar 
un número de escaños cuando se le 
invitó a ello. No quiso arriesgarse a 
tanto. Hoy las encuestas no le son 
proclives, pero quién sabe mañana.  

MARÍA DOLORES 
TORTOSA 

SERENO Y 
OPTIMISTA

Enrique García, 
Fátima Báñez, 
José Luis Romero 
y Juanma 
Moreno. :: 
SALVADOR SALAS

LOS INVITADOS

José Ignacio de los Riscos, Antonio Campos, Ángel Jurado, Ana 
Benavides, Amalia Briasco, Rafael Cascales, José Antonio Cano, 
Carolina López, Jonás Morais, Antonio Recio y María Victoria 
Arce. :: ÑITO SALAS

H. Ferré, J. Recio, José Alba, Claude de Hennin, Andrés Ganga, Ana Rico, 
Eva Martín, Ana Corredera, Margarita del Cid y Mario Cortés, entre 
otros. :: ÑITO SALAS

Alberto Delgado, 
Elías Bendodo, 
Manuel Castillo, 
Juanma Moreno, 
Fátima Báñez, 
Enrique García, 
Loles López, 
Francisco de la 
Torre, Federico 
Beltrán, Juan 
Ignacio Zoido y 
Adelaida de la 
Calle. :: SALVADOR 

SALAS

Araceli Campos, María González, Trinidad Montiel, Fátima 
Salmón, Eva Vergara, María Santos, Nicolás Aguilar, Juan Ignacio 
Vega, Joaquín López, José Luis Suárez, Sagrario Molina, 
Bienvenido Toscano y Cristóbal Ortega. :: A. CABRERA

Lorenzo Reche, José Bautista, Francisco Estébanez, Antonio Porras 
y José Antonio Gómez. :: A. CABRERA
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Entienden que vulnera la 
ley electoral, mientras 
que desde el Consistorio 
se defiende que son 
carteles «meramente 
informativos» 

:: MÓNICA PÉREZ 
MARBELLA. La Junta Electoral de 
Zona de Marbella tiene ya en sus ma-
nos las denuncias presentadas por el 
PSOE e IU después de que el Ayun-
tamiento de la ciudad haya empeza-
do a colocar vallas informativas en 
algunas de las parcelas que desde el 
Ejecutivo local han sido cedidas u 
ofrecidas a la Junta de Andalucía 
para equipamientos pendientes. 
Entienden desde los partidos de-
nunciantes que las medida «vulne-
ra la ley» y que no ha sido hasta aho-
ra, con dos procesos electorales a la 
vuelta de la esquina, cuando el equi-
po de gobierno local da el paso de 
colocar estas instalaciones. 

Fue el pasado viernes, y duran-
te  el primero de los dos plenos ex-
traordinarios celebrados en el Con-
sistorio marbellí, cuando el edil y 
candidato de IU, Miguel Díaz, ex-
ponía públicamente su queja des-
pués de comprobar que esa misma 
mañana se estaba colocando una 
de esas vallas en Las Chapas. «Par-
cela ofrecida para la ampliación del 
centro de salud de Las Chapas», reza 
en el cartel, junto a una fotografía, 
el escudo de la ciudad  y «Ayunta-
miento de Marbella».  

Desde entonces, otras vallas han 
ido apareciendo en puntos en los 
que, efectivamente, se sitúan las par-
celas ofrecidas por el Ayuntamiento 
a la Junta para distintas actuaciones, 
una de ellas, por ejemplo, se sitúa en 
Las Albarizas, donde se ha solicitado 
que se construya una ciudad de la jus-
ticia para la ciudad. «Son carteles me-
ramente informativos. La denuncia 
tendrá poco recorrido», indicaban ayer 
a SUR fuentes del equipo de gobier-
no, que insisten en que «en ningún 
modo se incumple la ley electoral por-
que no se hace referencia a ningún 

logro de ningún partido ni tampoco 
se critica ni a formación política al-
guna». En este sentido irán los recur-
sos que desde el Consistorio se pre-
sentarán a la denuncia formulada esta 
misma semana por el PSOE e IU. Se-
gún pudo conocer este periódico, en 
los planes del Ayuntamiento entra 
colocar al menos una decena de va-
llas, una por cada uno de los terrenos 
cedidos y que siguen sin tener uso.  

Desde el PSOE se insiste no solo 
en que la medida vulnera la ley elec-
toral, sino que además estos carte-
les se estarían colocando en espacios 
donde no existían vallas previamen-
te. «De entrada se estará incurrien-
do en un gasto extra de colocación 
de la estructura, alquiler y cartel», 
indicaron. La formación ha solici-
tado a la Junta Electoral medidas 
cautelares para que los carteles sean 
retirados mientras se produce un 
pronunciamiento definitivo.

:: HÉCTOR BARBOTTA 
MARBELLA. La idea de crear un 
partido instrumental para acudir a 
las elecciones municipales gana fuer-
za en Podemos. La formación cele-
bró anoche una asamblea en San Pe-
dro en la que se aprobó utilizar esta 
fórmula, que todavía deberá ser re-
frendada por una segunda asamblea 
convocada para mañana, viernes, en 
Marbella. 

La propuesta, que el consejo de 
Podemos en Marbella ha impulsa-

do incluso para que sea adoptada a 
nivel provincial, consiste en la crea-
ción de un partido con el único fin 
de acudir a las elecciones municipa-
les y cuyo recorrido acabaría en esa 
convocatoria. El secretario general 
de Podemos en Marbella, Manuel 
González, explicó ayer que la idea 
no es que la nueva marca sea una ré-
plica de Podemos, sino un instru-
mento que esa formación pondría 
a disposición de una «candidatura 
ciudadana». 

El partido instrumental carece 
todavía de nombre. Antes de tomar 
una decisión en ese sentido los 
miembros de Podemos van a espe-
rar al desarrollo de la candidatura de 

Ganemos en Málaga capital, e inclu-
so se explorará la posibilidad de que 
el partido instrumental sea el mis-
mo en toda la comarca de la Costa 
del Sol.

Podemos modela su propuesta 
de ir a las municipales con un 
partido instrumental

:: M. PÉREZ 
MARBELLA. El PSOE presen-
tará una moción al próximo ple-
no en el que pedirán que el Ayun-
tamiento habilite una zona, en 
dependencias municipales, para 
exponer al público el expedien-
te de deslinde con Benahavís du-
rante el periodo de alegaciones 
que se prolongará durante un 
mes. El candidato socialista a la 
Alcaldía, José Bernal, ha anun-
ciado que solicitará al Ayunta-
miento y a la Consejería la do-
cumentación pertinente para 
que ésta pueda ser consultada 
además por los vecinos de Mar-
bella y San Pedro en las sedes del 
PSOE, con el asesoramiento de 
los técnicos del partido. 

El portavoz socialista anun-
ció ayer que en esta misma se-
mana recibirán el informe en-
cargado a la Universidad de Má-
laga sobre el voto de la alcalde-
sa en el punto de modificación 
de lindes en el pleno del pasado 
mes de noviembre. 

Por contra, para el portavoz 
municipal, Félix Romero, el asun-
to de las lindes está «más que 
zanjado por un informe de la Se-
cretaría del Ayuntamiento de 
Marbella y por la propia memo-
ria realizada por la Junta de An-
dalucía, que  hace un reconoci-
miento formal a una realidad pre-
existente como mínimo desde 
1978».

El PSOE quiere 
que el expediente 
de deslinde se 
exponga en el 
AyuntamientoPSOE e IU denuncian ante la Junta Electoral los paneles instalados por el Ayuntamiento 

Enredados en las vallas 

:: M. PÉREZ 
MARBELLA. El proyecto IU-Los 
Verdes Convocatoria por Anda-
lucía cara a las próximas eleccio-
nes municipales da un impulso 
definitivo esta misma semana 
con la designación, mediante vo-
tación en asamblea, de las diez 
personas que conformarán el tra-
mo inicial de su candidatura. La 
votación se desarrollará hoy y 
mañana se presentará oficialmen-
te en un acto que contará con la 
participación del candidato de IU 
a la presidencia de la Junta de An-
dalucía, Antonio Maíllo, y el can-
didato al Parlamento de Andalu-
cía por Málaga y coordinador pro-
vincial de IU, José Antonio Cas-
tro. Será a partir de las 19 horas 
en el hotel El Fuerte. 

El candidato de IU a la Alcal-
día, Miguel Díaz, adelanta que se 
ha apostado por personas repre-
sentativas de colectivos sociales 
del municipio que conformarán 
una candidatura «de auténtica 
convergencia». 

Antonio Maíllo 
asistirá mañana a 
la presentación de 
la candidatura de 
IU en Marbella
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Un momento de la asamblea celebrada ayer en San Pedro. :: J-L

VValla colocada en  Las Albarizas. :: J.-LANZA

Valla instalada en Las Chapas. :: J.-LANZA
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TURISMO

EP MADRID

La ruta Caminos de Pasión pre-
sentó ayer en Madrid su nueva red
de espacios de interpretación con
el objetivo de desestacionalizar
este producto “multisegmento”,
que combina actividades temáti-
cas religiosas con patrimonio ar-

tístico, gastronomía o artesanía, y
atraer visitantes todo el año y no
solo en Semana Santa.

Así lo explicaron ayer Miércoles
de Ceniza en la sede de la Delega-
ción de la Junta en Madrid, la pro-
pia delegada, Candela Mora, y el
presidente de Caminos de Pasión
y alcalde de Cabra, Fernando

Priego, que destacaron que se
puede hacer turismo religioso y
conocer la Semana Santa en cual-
quier época del año.

Con esa idea, los ocho munici-
pios que componen Caminos de
Pasión (Alcalá la Real, Baena, Ca-
bra, Lucena, Priego de Córdoba,
Puente Genil, Carmona y Osuna)
siguen “aunando esfuerzos” con
el “objetivo común” de dar a cono-
cer su Semana Santa pero, ade-
más, “innovando, que es un ele-
mento clave para mantener el po-
tencial del sector” y que “contri-
buye a la dinamización de las eco-

nomías locales y crea empleo”, ha
señalado Mora.

“Se trata de un exquisito equili-
brio entre el turismo cultural, que
cada año atrae a más de 6,7 millo-
nes de visitantes a Andalucía, el
gastronómico o el de naturaleza”
que permitirá “atraer a turistas
durante todo el año y aumentar el
gasto medio”, indicó la delegada
de la Junta.

Coincidiendo con esa idea, el
presidente de la iniciativa recordó
el potencial del turismo de “sol y
playa” pero también que los mu-
nicipios de interior “pueden ofre-
cer mucho” y, además, hacerlo
durante todo el año y, en el caso
de estas ocho ciudades unidas por
su Semana Santa, “no solo duran-
te los siete días que dura” la pro-
pia celebración religiosa.

A partir de ahora el visitante
tendrá en cada municipio un cen-
tro de referencia, que estará
abierto todo el año y en que se le
explicará “qué es, cómo se vive y
cómo se siente” la Semana Santa
de ese municipio. Más de un cen-
tenar de actividades como vía cru-
cis, traslados, conciertos, exposi-
ciones de enseres y Arte Sacro o
tradiciones populares en torno a
la Cuaresma se mostrarán de for-
ma conjunta para impulsar las vi-
sitas incluso a los destinos.

Las localidades contarán con
una nueva señalización turística
que, “excediendo lo habitualmen-
te señalizado”, alerta también de
plazas o rincones especialmente
significativos para las cofradías y
de espacios en los que degustar
gastronomía de Cuaresma, en-
contrar repostería propia de la
época o talleres de artesanos de
orfebrería, velas o bordados.

Priego concluyó señalando que
el producto Caminos de Pasión se
hace “con la forma de la unión”
para poder “competir con los
grandes destinos andaluces” y
con el apoyo “institucional y eco-
nómico” de la Junta de Andalucía,
que hace que se logre llegar a “los
mercados internacionales”.

Caminos de Pasión
busca atraer a viajeros
más allá de Semana Santa

J. J. GUILLÉN / EFE

Candela Mora y Fernando Priego, ayer en Madrid presentando nuevos productos Caminos de Pasión.

● Presentan en Madrid una red de espacios

de interpretación para desestacionalizar esta

ruta que combina religión, arte y gastronomía

R. E. SEVILLA

El nuevo director general de Ca-
lidad, Innovación y Fomento del
Turismo, Mariano Ruiz Araujo,
afirmó ayer que la industria tu-
rística ha sido una “balsa de es-
tabilidad” en el contexto de cri-
sis y apostó por seguir impul-
sándola como motor económi-
co, para lo que marcó como ob-
jetivo de su departamento re-

forzar la excelencia del destino
Andalucía, que en 2014 logró
las mejores cifras de su historia.

Ruiz Araujo incidió en que su
nombramiento supone “un reto”
y “una recompensa al trabajo rea-
lizado”, al tiempo que insistió en
la importancia de esta industria
para la economía andaluza por
su capacidad de generar riqueza
y empleo, como demuestran “las
buenas cifras” que se registraron
el pasado año.

El director general de Calidad
apuntó que Andalucía es un des-
tino “incomparable”, capaz de
aportar a los turistas “experien-
cias en una gran variedad de
segmentos”.

No obstante, señaló que tene-
mos que seguir “avanzando en
la diversificación de la oferta,
en la profesionalización y en la
excelencia”.

Mariano Ruiz Araujo es licen-
ciado en Administración y Di-
rección de Empresas por la Uni-
versidad de Málaga (UMA) y
posee másteres de Sociología
Aplicada y de Profesorado de
Educación Secundaria Obliga-
toria y Bachillerato. Nacido en
1985, ha formado parte del
Claustro y del Consejo Social de
la UMA.

El nuevo director general de
Calidad, Innovación y Fomento
del Turismo ha desarrollado su
labor profesional como técnico
de gabinete en la Consejería de
Economía, Innovación, Ciencia
y Empleo (2013) y ha ejercido la
docencia como profesor de Eco-
nomía en el IES Ciudad Jardín
(2012), de Málaga capital.

El nuevo director general de Calidad de Turismo
se fija el reto de reforzar la excelencia del destino
MarianoRuizAraujoapunta
queelturismoandaluz
hasido“unabalsade
estabilidad”enlacrisis

M. G.

Antonia Jesús Moro, Luciano Alonso y Mariano Ruiz Araujo.

Fitur 2015 cerró
con un 2,1% más
de visitantes
y 5% más de
profesionales

EP MÁLAGA

La Feria Internacional de Tu-
rismo, Fitur 2015, cerró su
trigesimoquinta edición con
222.551 visitantes incluyen-
do el fin de semana, un 2,1%
más que en 2014, de los cua-
les 125.085 fueron profesio-
nales, un 5% más que hace un
año, procedentes de 139 paí-
ses, con un aumento del 12%
de la participación del visi-
tante profesional internacio-
nal, para un certamen que
congregó a un 4% más de em-
presas, hasta 9.419, informó
la organización.

La feria acogió 688 exposi-
tores titulares de stand, un
13% más, procedentes de 165
países, con una superficie de
exposición de 56.233 metros
cuadrados, un 4% más, que
convirtió a Madrid en el epi-
centro de turismo mundial,
en una edición con presu-
puesto global de 10,5 millo-
nes de euros.

Durante los cinco días de
Fitur, el impacto económico
en la ciudad de Madrid supe-
ró los 200 millones de euros,
ingresos inducidos, según la
organización, que subraya
que el récord de participa-
ción logrado coincidió con
los mejores datos de la indus-
tria turística en España y a ni-
vel mundial.

Fitur, que fue inaugurada
por los Reyes el pasado 28 de
enero, contó con la participa-
ción de 51 ministros de Turis-
mo de los cinco continentes.
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lbert Riveracasi colapsa el centro de Ma-
drid en la presentación de su programa
económico, que han elaborado, entre
otros, el economista Luis Garitano. el

principal diario del país le concedió anteayer el fo-
tón de portada y en el PP ya han ordenado a sus mi-
tineros que se refieran a la formación con el nombre
en catalán. 

Ciudadanos está de moda. al Psoe le conviene.
Ciudadanos es el Podemos de la derecha. o no. su
auge es menor que el de la formación de Pablo Igle-
sias (tiene menos gente que llevar a las tertulias te-
levisivas) pero es tendencia. ascendente. rivera
gusta porque parece educado, limpio, sano y tiene
el plus de valentía que el gentío otorga a quienes van
a contracorriente en las mareas nacionalistas. su pro-
grama económico es liberalote, partidario de la ba-
jada de impuestos. Pero contiene pinceladas so-
cialdemócratas. Por esto y pese a esto, pero por más
cosas, están configurando una opción atractiva. a ella
se arriman arribistas, rebotados del PP, derechones,
apolíticos pero también regeneracionistas o gentes
de centro que quieren un cambio sustancial. Y jó-

venes. se están comiendo con patatas a uPyd,
que también se empeña en un unipersona-
lismo. sin embargo, el hiperliderazgo en la
formación de Rosa Díez lo ejerce alguien
con síntomas de fatiga, que se presenta

como nueva y lleva desde el pleistoceno
en política. el gran envite/decisión de al-
bert rivera es si se presenta como can-

didato a la presidencia de la generalitat

o al gobierno de españa. Presumiblemente, las
elecciones catalanas se celebrarán antes. Ciudada-
nos se va a plantar en el Parlamento andaluz y esta-
mos a diez minutos de que Psoe y PP, que lo nin-

gunean con aplicación, comiencen a cortejarlo.
Cortejar, en política, es también atacar. en cuanto lo
ataquen en campaña le darán carta de naturaleza. en
teoría, Ciudadanos pactará con cualquiera en las ins-
tituciones, pero está claro que en andalucía son una
opción votable para los que quieren que el Psoe deje
de gobernar. Moreno Bonilla torea con el sueño de
que Ciudadanos le haga un quite evitador de la cor-
nada socialista. La metáfora no es de premio Nobel,
pero al menos no es náutica. La metáfora. 

Para las municipales también tienen candidatos
con muchas posibilidades –en grandes ciudades– de
entrar en sus consistorios. Las formaciones en auge
en españa apuestan por la descafeina política. se pre-
sentan como no de derechas ni de izquierdas. el PP
lo confía todo al discurso de que la economía mejora
y el Psoe no tiene nada claro. Tal vez por lo único que
pase Pedro Sánchez a la historia sea por haber in-
ventado un nuevo método de defenestración y por
haber hallado en Ángel Gabilondo, como escribió
el otro día Zarzalejos en el Confidencial, a un Tier-
nito Galván. el diminutivo, no obstante, es nuestro.
Los socialistas dicen que Ciudadanos es de derechas
y los populares dicen que es de izquierda y que in-
cluso quieren denunciar el concordato con la san-
ta sede. Con independencia de opiniones coyuntu-
rales ad hoc para campañas electorales concretas, lo
cierto es que el magma del cambio está más líquido
que nunca en la política nacional, con nuevos líde-
res. de dos bandos: los inmovilistas y los rupturis-
tas. esa es ahora más la dialéctica que la imperante
y clásica hasta ahora derecha/izquierda. 

A 

CIUDADANOS A LA MODA
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Albert Rivera, en Málaga el pasado sábado.

el nuevo director general de Ca-
lidad, Innovación y fomento del
Turismo, Mariano ruiz araujo,
afirmó ayer que la industria turís-
tica ha sido una «balsa de estabi-
lidad» en el contexto de crisis y
apostó por seguir impulsándola
como motor económico, para lo
que marcó como objetivo de su
departamento reforzar la exce-
lencia del destino andalucía.

ruiz araujo incidió en que su
nombramiento supone «un reto»
y «una recompensa al trabajo re-
alizado», al tiempo que insistió en
la importancia de esta industria

para la economía andaluza por su
capacidad de generar riqueza y
empleo, como demuestran «las
buenas cifras» que se registraron
el pasado año.

el director general de Calidad
apuntó que andalucía es un des-
tino «incomparable», capaz de
aportar a los turistas «experiencias
en una gran variedad de segmen-
tos». No obstante, señaló que te-
nemos que seguir «avanzando en
la diversificación de la oferta, en la
profesionalización y en la exce-
lencia».

Mariano ruiz araujo es licen-
ciado en administración y direc-

ción de empresas por la univer-
sidad de Málaga (uMa) y posee
másteres de sociología aplicada y
de Profesorado de educación se-
cundaria obligatoria y bachille-
rato. Nacido en 1985, ha formado

parte del Claustro y del Consejo
social de la uMa.

el nuevo director general de
Calidad, Innovación y fomento
del Turismo ha desarrollado su la-
bor profesional como técnico de

gabinete en la Consejería de eco-
nomía, Innovación, Ciencia y em-
pleo (2013) y ha ejercido la do-
cencia como profesor de econo-
mía en el Ies Ciudad jardín (2012),
de Málaga capital.

L. O. MÁLAGA

Ruiz Araujo apuesta 
por seguir impulsando 
la industria turística

El nuevo director general se reunió ayer con el consejero de Cultura y Turismo, Luciano Alonso. L. O.

Málaga
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Redacción SEVILLA

¿Le preocupa a la presidenta de la
Junta y candidata del PSOE, Su-
sana Díaz, tener que acudir a un
debate televisivo? En absoluto.
Todo lo contrario, porque según
ella estará presente en cuantos
sean necesarios, y no como hizo
el contrincante de su antecesor,

José Antonio Griñán, el candida-
to popular Javier Arenas, que de-
jó el “sillón vacío”. La jefa del Eje-
cutivo autonómico aprovechó
ayer que fue cuestionada sobre la
polémica de los debates en la te-
levisión pública para cargar con-
tra el dirigente del PP, al que re-
prochó su ausencia en las anterio-
res elecciones autonómicas. Are-

nas no estuvo presente en el de-
bate emitido por Canal Sur TV y
en el que participaron los enton-
ces aspirantes del PSOE-A e IU-
CA, Griñán y Diego Valderas.

Díaz se “alegra mucho” de que
“por primera vez en cuatro años el
PP reconozca que se equivocó y fue
una falta de respeto” dejar un “va-
cío un asiento” a la hora de presen-
tar sus propuestas a los andaluces.
“Evidentemente voy a ir”, atajó la
líder del PSOE-A, quien con esto
responde a las peticiones realiza-
das desde el principal partido de la
oposición, que solicitó mantener
una reunión para intentar alcanzar
un acuerdo a la hora de determinar
debates electorales entre los can-
didatos de ambas formaciones.

Sobre este asunto, el secretario
de Organización del PSOE-A, Juan
Cornejo, trasladó por carta al co-
ordinador de campaña del PP-A,
Antonio Sanz, la disposición de su
partido a dialogar sobre los deba-
tes electorales entre candidatos a
la Presidencia de la Junta, garan-
tizando también que, en modo al-
guno, van a dejar “una silla vacía”.

Cornejo propone una reunión
para intentar alcanzar un acuer-
do para la celebración de debates
electorales entre sus respectivos
candidatos a la Presidencia de la
Junta, Susana Díaz (PSOE-A) y
Juanma Moreno (PP-A). En la mi-
siva, que fue remitida el martes,
Cornejo traslada a Sanz que en el
PSOE-A son plenamente cons-

cientes de la importancia de las
elecciones del 22 de marzo y de
los debates que vayan a celebrar-
se. “Tanto que puedes tener por
seguro que, en modo alguno, va-
mos a dejar una silla vacía como
hizo el candidato del PP en el de-
bate que la televisión pública an-
daluza programó en las últimas
elecciones autonómicas”, dice
Cornejo a Sanz también en refe-
rencia al hecho de que Arenas no
asistiera en 2012 a dicho debate.

El dirigente socialista expresa
que se alegra profundamente de
la “rectificación” del PP-A y afir-
ma que su partido está a la espe-
ra de los criterios que establezca
el Plan de cobertura de la campa-
ña de la RTVA.

RAFAEL GONZÁLEZ

Susana Díaz muestra el balancín que le regalaron los trabajadores discapacitados en su visita a la FAAM.

El PSOE enarbola
la defensa de
la dependencia
La presidenta de la Junta, Su-
sana Díaz, visitó ayer el centro
de día para mayores en situa-
ción de dependencia Las Sali-
nas, que gestiona la Federación
Almeriense de Asociaciones de
Personas con Discapacidad
(FAAM). El centro tiene capaci-
dad para 50 usuarios y actual-
mente atiende a 38 personas
mayores. Cuenta con uno de los
reconocimientos más importan-
tes en promoción de la Autono-
mía Personal a nivel andaluz: el
Premio en 2013 a las Buenas
Prácticas por su método de
gestión. La candidata al Parla-
mento por el PSOE de Granada
y consejera de Igualdad, María
José Sánchez Rubio, aseguró
que es posible mantener la
atención a la dependencia su
hay voluntad política y coopera-
ción institucional. Sánchez Ru-
bio insistió en que “la lealtad y
la cooperación institucional y la
voluntad política son las claves
para hacer sostenible la aten-
ción a la dependencia”.

Díaz asegura que irá a los debates de TV y
no dejará su sillón “vacío, como Arenas”
● Los socialistas transmiten al PP
su intención de negociar el formato
de los enfrentamientos entre sus
candidatos en la televisión andaluza

Redacción SEVILLA

La presidenta de la Junta, Susana
Díaz, mantuvo ayer un encuentro
informal con una quincena de re-
presentantes de estudiantes de la
Universidad de Almería (UAL), a
los que garantizó el rechazo del
Gobierno andaluz al decreto de
ordenación y flexibilización de

Grados (3+2) aprobado por el
Consejo de Ministros. Díaz se pro-
nunció sobre este encuentro, no
previsto en la agenda de la presi-
denta, en su perfil de la red social
Twitter, en el que dejó dos comen-
tarios a este respecto. La presi-
denta apuntó que los alumnos le
han trasladado su preocupación
por la reforma del Gobierno de

Mariano Rajoy. En este sentido,
Díaz afirmó que “les garantiza el
no al 3+2 en Andalucía”. De for-
ma previa, la líder del PSOE-A ex-
presió que en el encuentro ha
compartido reflexiones con re-
presentantes de los alumnos de la
Universidad de Almería, a los que
ha reiteró su “compromiso” con la
universidad pública.

Por otro lado, el secretario de
Política Institucional del PSOE-A,
Francisco Conejo, hizo hicapié en
que el 22-M la comunidad “se jue-
ga avanzar con Susana Díaz o re-
troceder con la derecha”. El diri-
gente socialista insistió en que la
región “se juega su futuro” en las
próximas elecciones autonómi-
cas. A juicio de Conejo, la presi-

denta de la Junta, Susana Díaz,
“es la única que garantiza la esta-
bilidad y el progreso en Andalu-
cía”. “La derecha ha maltratado
sistemáticamente a los andalu-
ces”, criticó, al tiempo que agregó
que “nos han negado un plan de
empleo que sí han concedido a
otras comunidades autónomas;
nos han recortado los fondos de la
Política Agraria Común (PAC), y
nos han quitado 3.500 millones
de euros, como consecuencia de
una financiación injusta”. Según
Conejo, el 22 de marzo los anda-
luces “tienen la oportunidad de
castigar al PP por ese maltrato”.

La presidenta garantiza a los universitarios
que no aplicará la reforma de los grados

ELECCIONES 22-M | LA GUERRA MEDIÁTICA DE LOS CANDIDATOS
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pagadas las luces y termi-
nado el jolgorio del car-
naval, con el Miércoles de
Ceniza ( de febrero) ha

comenzado el tiempo de cuaresma:
cuarenta días en los que evocamos
los que Jesús pasó en el desierto,
orando y ayunando, preparándose
para su vida y ministerio público.

Este tiempo litúrgico es la prepara-
ción necesaria para la más solemne
de las celebraciones cristianas: el
misterio de la Pascua del Señor. Fue
en el Concilio de Nicea (año )
cuando todas las Iglesias (orientales
y occidentales) se pusieron de acuer-
do para que la Pascua cristiana se ce-
lebrara el domingo siguiente al pleni-
lunio ( del mes de Nisán), después
del equinoccio de primavera. 

La cuaresma es un tiempo de con-
versión (en griego, metá-noia: cam-
bio de mentalidad) y purificación in-
terior, alegre y esperanzada, porque
nos invita a dejar atrás el ruido y la
estridencia, la frivolidad y el atolon-
dramiento, el jugar a ser lo que no se
es (la existencia inauténtica), el vivir
deprisa y sin un sentido claro; y nos
dispone a buscar el silencio, el reco-
gimiento interior, el auto-dominio,
para un renovado encuentro con
Dios, consigo mismo, con el prójimo,

y para una relación más sensata con
los bienes materiales. Los elementos
esenciales de la cuaresma son la ora-
ción, el ayuno (la penitencia) y la li-
mosna (la práctica o ejercicio de la
caridad).

El papa Francisco nos ha dirigido
un hermoso mensaje para la cuares-
ma de este año, titulado Fortalezcan
sus corazones (St ,), que vale la
pena meditar. En él afirma que «la
cuaresma es un tiempo de renova-
ción para la Iglesia, para las comuni-
dades y para cada creyente; pero, so-
bre todo, es un ‘tiempo de gracia’ (
Cor ,)». Es, a la vez, un tiempo de
fructuosa penitencia, en el que pode-
mos liberarnos de ciertas ‘adiccio-
nes’ y abstenernos no sólo de carne
—los viernes—, sino también de un
uso inmoderado del móvil (y otros
dispositivos electrónicos), el what-
sapp, las redes sociales, la televisión,
etc., porque «con nuestras privacio-
nes voluntarias nos enseñas a reco-
nocer y agradecer tus dones, a domi-
nar nuestro afán de suficiencia y a
compartir nuestros bienes con los
necesitados, imitando así tu genero-
sidad» (prefacio IV de cuaresma).
Es también un tiempo para superar el
individualismo y la indiferencia.

Desde los comienzos de su ponti-
ficado, Francisco ha clamado contra
la ‘globalización de la indiferencia’.
Ciertamente, «cuando estamos bien
y nos sentimos a gusto, nos olvida-
mos de los demás (algo que Dios Pa-
dre no hace jamás), no nos interesan
sus problemas, ni sus sufrimientos,
ni las injusticias que padecen (…).
Esta actitud egoísta, de indiferencia,
ha alcanzado hoy una dimensión
mundial (…) una ‘globalización de la
indiferencia’». Sobre todo en los paí-
ses más desarrollados, «tenemos la
tentación de la indiferencia. Estamos
saturados de noticias e imágenes tre-
mendas que nos narran el sufrimien-
to humano y, al mismo tiempo, sen-
timos toda nuestra incapacidad para
intervenir». Ojalá nos sintamos inter-
pelados por estas palabras y, supe-
rando la tentación de la indiferencia,
seamos más compasivos y activa-
mente solícitos.

A

CONTRA LA
‘GLOBALIZACIÓN 
DE LA INDIFERENCIA’

Apunte

�Doctor en Filosofía

Javier García-Valiño
a retahíla de acusaciones, desde el
neoliberalismo político y econó-
mico —de la derecha y centro de-
recha— contra la universidad pú-

blica española es bien conocida últimamente.
Desde tildarnos de conspiradores y de endo-
gámicos hasta las más perversas acusaciones
de chavistas, populistas, que adoctrinamos
ideológicamente a nuestros alumnos, según
nos acusa la presunta delincuente Espe Agui-
rre, en versión Bárcenas. También nos acha-
can de despilfarradores, de presentar escasa
calidad científica, de no jugar en las élites
mundiales de los rankings universitarios. To-
das estas calumnias son adobadas por intere-
ses económicos y políticos para cargarse lo
público y así favorecer al negociete privado de
la educación superior. Hasta Wert ya huele, en
sus últimos decretazos ministeriales sobre los
grados universitarios, huele decimos, a incien-
so y mirra, encumbrado por acérrimos neoca-
tecúmenos de cogullas y aznaristas de la FAES.

La universidad pública es atacada por toda
una nueva demanda de estudios superiores
impulsados por las tendencias e ideas de los
grupos económicos y tecnológicos del poder
financiero. Nos obligan a adorar a estos ‘diabli-
llos’ y ‘diosecillos’ de la tecnología, convirtién-
donos en rehenes de Silicon Valley y de Wall
Street, o de la Troika. El neoliberalismo en Edu-
cación solo piensa en términos de rendimiento
económico. Y llama ‘capital humano’ y ‘clien-
tes’ a los alumnos y a sus padres. Los propias
asociaciones de estudiantes le ponen apellidos
a esta Enseñanza Superior: «La llaman exce-
lencia, pero es pura mercantilización».

Es verdad que nuestra universidad, muchas
veces, parece un colosal mastodonte, anquilo-
sado en su pasado, con ataduras decimonóni-
cas y plagado de maneras endogámicas, de fi-
gurantes pseudocientíficos, cuando no de ‘cas-
trados intelectuales’… Pero también hay que
destacar lo positivo de su prestigio internacio-
nal y su capacidad investigadora y docente. 

En la Región de Murcia, se nos dan ‘las mi-
gajas’, llegando las elecciones autonómicas y
se regatean las  ayudas a la I+D+i. Pero esta-
mos cansados de repetir a esos politiquillos de
boquilla que los dineros públicos, con una fi-
nanciación adecuada es la mejor manera para
alcanzar buenos puestos en los ranking. El mi-
nistro Wert y sus acólitos nos instruyen—nos
acusan también de ser mediocres— de cómo
alcanzar una mayor proyección en el mundo,
en los rankings. Pero obvian —como siempre,
su principal pecado— que sin la financiación
por objetivos, ajustada a resultados y a pro-
ducción, no lo lograremos. Como decía un
castizo, «para jugar en la Champions League
de la excelencia científica, además de talento,
buenos entrenadores (gobernanza y profeso-
rado) hay que hacer fichajes muy caros». Los
Premios Nobel, los prestigiosos investigado-
res, y lo alumnos de élite, no salen debajo de
las piedras de la noche a la mañana. Además,
en numerosas ocasiones, no son la solución a
las verdaderas necesidades de nuestros grados
y másteres.

Las instituciones anglosajonas suelen dar
prioridad a los proyectos de investigación
científica, transformando ideas y conocimien-
tos en oportunidades de negocio. Pero nos-
otros abogamos por una simbiosis entre el

mundo académico y empresarial, más allá del
mero cientificismo y tecnología. Buscamos ca-
lidad, creatividad, cultura, verdadera innova-
ción, que son las patas más cojas de la mayoría
de los emprendimientos de las startups.

Esperemos que ahora que llegan las elec-
ciones, el aspirante a Presidente, Garre, se
ponga las pilas en el tema de la financiación
universitaria, aunque sea para prometer y lue-
go no cumplir. La comunidad de rectores
(CRUE) de las universidades españolas advier-
te que se está produciendo «una fuga de cere-

bros propia de países tercermundistas. Las
universidades de nuestro país los forman, pa-
gan su estudios, y luego EE UU, Alemania, In-
glaterra o Canadná sacan provecho de sus co-
nocimientos, y luego les cobran sus impues-
tos». Por eso, la CRUE pide un aumento presu-
puestario hasta el , del PIB para «garanti-
zar una educación de calidad y una investiga-
ción internacionalmente reconocida, exige
una financiación pública por estudiantes, sin
los recortes bestiales de los últimos años».

No extraño, pues, escuchar a muchos recto-
res eso de «hay una caza de brujas desatada,
pero la Universidad no es un foco de corrup-
ción y de ineficacia. Es imposible estar entre
los mejores del mundo con una financiación
escuálida, y penalizarnos por ser más compe-
titivos que otras instituciones».

Las iniciativas de algunos Gobiernos auto-
nómicos sobre el emprendimiento, muchas
veces, son falaces y son ‘pan de hoy y hambre
para mañana’. Queremos decir que el empren-
dimiento joven, de planes de negocio basados
en ideas de base tecnológico exclusivamente
(startups), más tarde temprano fracasan en su
mayoría, por falta de consistencia empresarial
y de apoyos legislativos.

Sin obviar que los avances de las herra-
mientas tecnológicas son en sí un gran progre-
so con muchísimos beneficios en la investiga-
ción aplicada, debemos aclarar rotundamente
que no son la panacea.

Se necesita que el profesorado aborde una
transferencia del conocimiento, es esencial,
pero debe ser más creativa, más innovadora,
más sociocultural que hasta ahora que solo se
basa en la tecnología y en lo científicamente
puro. Ya se sabe que a más información tec-
nológica, menos conocimiento. Aunque re-
sulte algo exagerado, parecen que tienen ra-
zón aquellos (como Vargas Llosa y Nicholas
Carr) que explican que cuanto más inteligen-
te sea nuestro ordenador, más tonto será
nuestro cerebro. O cuanto más burócratas,
endogámicos y opacos seamos, menos creati-
va, eficaz e innovadora, será nuestra universi-
dad pública.

L

QUÉ UNIVERSIDAD QUEREMOS?

Ángel Lozano Heras

Punto de vista

La universidad pública es atacada por toda
una nueva demanda de estudios superiores
impulsados por las tendencias e ideas de los
grupos económicos y tecnológicos del poder
financiero. Nos obligan a adorar a estos
‘diablillos’ y ‘diosecillos’ de la tecnología,
convirtiéndonos en rehenes de Silicon Valley
y de Wall Street o de la Troika

Para el papa Francisco, sobre todo en
los países más desarrollados,
«estamos saturados de noticias e
imágenes tremendas que nos narran
el sufrimiento humano y, al mismo
tiempo, sentimos toda nuestra
incapacidad para intervenir»

�Profesor y Escritor

El Vistazo POR MORTIMER
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MAITE GUTIÉRREZ
Barcelona

D os de cada tres
universitarios
están por deba-
jo del nivel B2
de inglés, el mí-
nimo al que de-

berán llegar si quieren obtener el
título de grado, señaló ayer el se-
cretario de Universitats i Recer-
ca, Antoni Castellà.
De los 44.000 estudiantes que

han comenzado en la universi-
dad este curso, 14.960 (un 34%)
quedan muy lejos y se sitúan en
el A2, considerado un nivel bási-
co que sólo permite mantener
una conversación elemental (¿Có-
mo te llamas? o ¿Dónde está el
Big Ben?). Su conocimiento de
lengua extranjera es bastante ba-
jo pese a que han estudiado, en
teoría, inglés desde los seis años
y la mayoría ha llegado hasta el
bachillerato. Doce años con cla-
ses de lengua extranjera en la es-
cuela y el instituto –se supone
que un alumnoha de acabar la se-
cundaria con un B1–.
Otros 15.840 se encuentran jus-

to por debajo del B2 (el First Cer-
tificate), mientras que 12.000
alumnos alcanzan o superan este
nivel de idiomas.
Los datos salen de la encuesta

de conocimientos de lenguas que
todas las universidades públicas
han realizado a los estudiantes
de nuevo ingreso. Se trata de una
prueba voluntaria que algunos
centros ya venían aplicando des-
de hace tiempo, pero este es el
primer año en el que se han coor-
dinado los exámenes y se han
centralizado los resultados.
La iniciativa se enmarca den-

tro del programaParla3, queUni-
versitats i Recerca ha lanzado pa-
ra impulsar el conocimiento de
idiomas entre los universitarios.
“A partir de ahora, un estudiante
tendrá que alcanzar el B2 para
graduarse”, insistió Castellà.
El plan trata de poner fin a uno

de los grandes déficits de los titu-
lados, el bajo conocimiento de
lenguas extranjeras, y dar un sal-
to adelante en su preparación. La
última encuesta sobre inserción
laboral de laAgència per a laQua-
litat del Sistema Universitari se-
ñala que el conocimiento de idio-
mas está considerado como el
punto más débil en la formación
de los graduados.Mientras, el do-
minio de lenguas extranjeras se

ha convertido en un requisito en
muchos ámbitos. El informe
Addeco Professional sobre carre-
ras con más salidas profesionales
destaca que un tercio de las ofer-
tas para titulados universitarios
requiere idiomas y que en el 95%

de los casos se trata del inglés. Pe-
ro no es cuestión sólo de encon-
trar trabajo en el sector privado.
La carrera académica, el mundo
científico... se mueve en inglés.
Incluso para acceder a becas

de formación se valora cada vez
más el nivel de idiomas, y entrar
en estos programas influye en el
futuro profesional. Es el caso de
las becas Erasmus. El Ministerio
de Educación endureció los re-
quisitos para acceder a ellas el
año pasado y ahora, las ayudas
más cuantiosas sólo se dan a uni-
versitarios que acrediten un ni-
vel de lengua extranjera del B2.
La exigencia social está ahí.

¿Qué pasa en los centros escola-
res para que los estudiantes aca-
ben la ESO sin el nivel adecuado?
Desde que el conseller de Econo-
mia i Coneixement, Andreu
Mas-Colell, anunció la medida
de exigir un B2 a los titulados se
ha debatido sobre si es la univer-
sidad la que ha de garantizar el
adecuado conocimiento de len-
guas. ¿No debería ser la enseñan-
za obligatoria?, se han pre-
guntadomuchos profesores y rec-
tores. La realidad es que ahora es-
to no ocurre: en los últimos exá-
menes de selectividad casi un ter-
cio de los alumnos suspendió la
prueba de inglés, aunque la nota
media se situó en los 6,29 puntos,

la más alta de los últimos años.
En la evaluación de 4.º de ESO

la notamedia en lengua extranje-
ra tampoco alcanza el aprobado,
que en estos exámenes está en 70

puntos, y hay muchos estudian-
tes en la franja baja o media-baja
–40,9%–.
En este sentido, Castellà seña-

ló que el programaParla3 está co-
nectado con el plan de plurilin-

güismo del Departament d’Ense-
nyament. Este marca que para el
año 2018 la gran mayoría de
alumnos acaben la ESO con el B1,
y el bachillerato con el B2. La con-
selleria quedirige IreneRigau au-
mentará las horas de inglés en la
ESO el curso que viene y modifi-
cará el currículo para favorecer
el uso de la lengua, y no centrarse
tanto en la gramática –estudiar
inglés como si fuera una lengua
muerta–. El objetivo es que, para
esa fecha, todos los centros esco-
lares impartan un 12% de las cla-
ses en esta lengua.
Mientras esto ocurre, la Gene-

ralitat subvencionará cursos de
inglés para los universitarios que
no lleguen al B2. Castellà explicó
ayer que destinarán unos cuatro
millones de euros al año para su-
fragar los cursos. Según sus cálcu-
los, esto sería suficiente para dar
una ayuda de hasta 350 euros por
curso para todos los estudiantes.
El dinero se abonará cuando el
alumno apruebe el curso –excep-
to para los estudiantes de rentas
bajas–, y sólo si sematricula en el
servicio de idiomas de la universi-
dad, en una Escuela Oficial de
Idiomas o en el Institut Obert de
Catalunya. La Generalitat ha lle-
gado a un acuerdo con estos cen-
tros para ampliar las plazas en ca-
so de que la demanda se dispare.

Dosdecadatres
universitarios

suspendeneninglés
Sólo un 30% de estudiantes alcanza el nivel B2

PROGRAMA PARLA3

La Generalitat
invertirá 4 millones
de euros anuales para
subvencionar cursos

¿HABRÁ PLAZAS SUFICIENTES?

Universitats i Recerca
se ha comprometido
a aumentarlas si la
demanda crece

FUENTE: Generalitat de Catalunya

POBLACIÓN CON
UNNIVEL SUFICIENTE
PARAMANTENER
UNA CONVERSACIÓN

Hasta un 20%
de catalanes
habla lenguas
extranjeras

Anna Monell / LA VANGUARDIA

Entre 0% y 19%

Entre 20% y 39%

Entre 40% y 54%

Entre 55% y 100%

INGLÉS EN LAS FACULTADES

Este curso ofrecen
una treintena de
títulos con más del
50% de clases

El dominio de terceras lenguas

Nivel de lengua
extranjerade
los estudiantes

Tendencias

34% A2 básico.
Permite mantener
conversaciones ele-
mentales

36% B1 interme-
dio. El alumno ya pue-
de tener una conversa-
ción más fluida y rela-
cionarse con desenvol-
tura

30% B2 avanzado.
Favorece la inserción
laboral y profundizar
en las relaciones per-
sonales
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Un 20% obtiene un nivel bajo, otro 20,9% medio-bajo,
un 34,4% medio-alto y otro 24,7% alcanza el nivel alto

Estos exámenes de secundaria, que hacen
todos los alumnos de Catalunya al acabar
la etapa, miden la comprensión oral y
lectora y la expresión escrita

Es en esta última competencia donde los
resultados son más bajos. Un 44% de los
estudiantes acaba la ESO con un nivel bajo
de inglés escrito

PEDRO MADUEÑO

La convocatoria de ayudas ya
está abierta y las universidades
hanempezado una campaña infor-
mativa. “Hemos contactado con
cada uno de los estudiantes de
nuevo ingreso para explicarles el
plan; me preocupan los que tie-
nenunnivelmuy bajo, porque ten-
drán que darse prisa para alcan-
zar el B2 en cuatro años, no pue-
den esperar para empezar a estu-
diar”, explica Gemma Fonrodona,

vicerrectora de Estudiantes y de
Política Lingüística de la UB.
En paralelo, las universidades

seguirán ampliando la presencia
del inglés en los grados. Este cur-
so las facultades catalanas ya ofre-
cen una treintena de grados don-
de se imparten en inglés más del
50% de clases. Entre las noveda-
des para el año que viene, desta-
ca la de Turismo en inglés de la
UAB, con 40 plazas, o la iniciati-

va de laUdG, que impartirá en es-
ta lengua una asignatura en to-
dos los grados, indica Francesc
Roca, vicerrector de PolíticaAca-
démica. Las universidades ten-
drán que modificar sus planes de
estudio para incluir el requisito
del inglés, aunque algunos recto-
res, como Ferran Sancho (UAB),
señala que no se trata de una obli-
gatoriedad, y que cada facultad
decidirá qué hacer.c

RESULTADOS
EN LAS PRUEBAS
DE 4.º DE ESO

EscribirQué se evalúa

SARA SANS

Mejor un buen nivel de inglés
que chapurrear inglés y otro
idioma. En eso coinciden los
responsables de selección de
personal de las grandes empre-
sas. “El B2 sería el nivel míni-
mo; cuando se pide un buen ni-
vel, hablamos de un C1... de al-
guien que pueda participar en
una reunión por teleconferen-
cia”,mantieneRosaMarsal, res-
ponsable de selección y desarro-
llo de personal de BASF desde
hace 17 años. “Si en el currícu-
lumnohay un nivel de inglés al-
to, si no hay experiencia en el
extranjero, ya sea un Erasmus,
un intercambio o haber trabaja-
do fuera, es muy difícil que en-
trevistemos al candidato”, aña-
de Miguel Trémul, responsable
de selección y recursos huma-
nos de Garrigues Abogados.
Las empresas compensan

con cursos y programas de re-
fuerzo las carencias en idiomas
de sus empleados. “En España
cuesta encontrar un nivel alto
de inglés oral, aunque cada vez
hay más gente que viaja y que
hacen becas, el porcentaje de
personas que hablan con flui-
dez todavía es bajo”, mantiene
FloraGarcía, responsable de re-
cursos humanos de la consulto-
ra informática Everis, donde ca-
da año se imparten 37.000 ho-
ras de clases presenciales, ade-
más de los cursos on line. Esta
compañía tiene previsto incor-
porar este año unas 1.500 perso-
nas: “Dependiendo de la posi-
ción pedimos más o menos ni-
vel de inglés, pero un B2 será lo
mínimo exigible”, añade.
“Sehamejorado unpoco, por-

que la gente viaja más, pero con
los años que llevamos viendo
que los idiomas son un proble-

ma, estamos evolucionando
muy lentamente, el problema
viene de las escuelas y las uni-
versidades”, añade Marsal,
quien afirma que países como
Alemania, Holanda, Bélgica o
Argentina llevanmucha ventaja
en este terreno. “Si lo compara-
mos con lo que pasa fuera, ve-
mos que realmente queda mu-
cho camino por recorrer, pero
durante los últimos años la gen-
te llega mejor preparada”, opi-
na Trémul, quien mantiene en-
trevistas casi a diario (Garri-
gues tiene una previsión de con-
tratación para este año de más
de un centenar de personas).
“La edad es una dificultad, la

gente joven llega con más idio-

mas”, reconoce Marta Lahuer-
ta, responsable de recursos hu-
manos de Port Aventura (que al-
canza los 3.000 trabajadores du-
rante la temporada alta). Por su
perfil, en esta empresa se re-
quiere no sólo el conocimiento
de inglés sino que se valoran
otras lenguas, como el francés,
el ruso o el alemán.
En otras empresas comoRep-

sol, también se han desarrolla-
do pruebas adaptadas, tanto on
line como presenciales, para
contrastar la titulación curricu-
lar de los idiomas con las necesi-
dades requeridas y en Seat, sea
cual sea la posición de trabajo,
se pide un mínimo equivalente
a un First Certificate.c

M. GUTIÉRREZ Barcelona

La desigualdad social repercute
de forma negativa en los resulta-
dos escolares y condiciona el éxi-
to educativo en mayor propor-
ción que hace una década. La voz
de alerta la dio ayer la Fundació
JaumeBofill con el informeEqui-
dad y resultados educativos en Ca-
talunya, dirigido por el sociólogo
de la UAB Xavier Bonal. A través

del gran caudal de datos que ofre-
ce el informe Pisa, la macroeva-
luación de la OCDE que mide las
competencias de los estudiantes
de 15 años en el mundo, Bonal ha
analizado el efecto del nivel so-
cioeconómico de los alumnos so-
bre estas pruebas.
La primera conclusión: Catalu-

nya no está tan mal en resulta-
dos, y no tan bien en equidad co-
mo se cree. La puntuación obteni-

da en Pisa por los alumnos catala-
nes es de 493 puntos, al nivel de
la media de la OCDE y de países
como Italia, Francia, Reino Uni-
do o Noruega. Todos ellos están
estancados y no presentan gran-
des cambios de puntuación res-
pecto al informe del 2003. En
cambio sí se observa que el esta-
tus social y cultural de las fami-
lias condiciona más que antes los
resultados de los alumnos, un
23%más respecto a hace una dé-
cada. Además, el riesgo de fraca-
so escolar es casi seis veces supe-
rior entre los alumnos denivel so-
cioeconómico bajo.
“Si queremos mejorar el nivel

educativo, tenemos que mejorar
la equidad social”, coincidieron
Bonal y el director de la Funda-
ción Jaume Bofill, Ismael Pala-

cín. La presencia de alumnado de
origen inmigrante por sí sola no
explicaría estos datos, según los
investigadores. “Países con ma-
yor proporción de alumnado in-
migrante, como Canadá, obtie-
nen mejor puntuación en Pisa”,
señaló Bonal, “también comuni-
dades autónomas comoMadrid”.
Igualmente, han observado

que una excesiva concentración
de alumnado desfavorecido en

los centros hace bajar los resulta-
dos, “por el efecto compañero”,
entre otras cuestiones.
El informe también destaca

que los países quemás hanmejo-
rado sus resultados en Pisa son
los que han apostado por reducir
las desigualdades, como Corea o
Alemania. Por eso, los investiga-
dores proponen elaborar planes
específicos para el alumnado des-
favorecido, mejorar la financia-
ción y los recursos de los centros
con dificultades, acabar con las
escuelas-gueto o mejorar el apo-
yo a los estudiantes inmigrantes.
Ensenyament, por su parte,

matizó ayer que las pruebas de
evaluación de final de etapa, que
realizan todos los estudiantes, in-
dican que los resultados mejoran
y la equidad sube.c

Niveles

Las ayudas. Sólo
serán válidas para
escuelas oficiales de
idiomas y universitarias

Las empresas compensan con formación
interna las carencias en idiomas

“Laexperiencia
fueraesunplus”

“Un B2 sería el nivel
mínimo exigible,
cuando se pide un
buen nivel estamos
hablando de un C1”

Ladesigualdad social
lastra los resultados
escolares enCatalunya

Los países que más
mejoran en el informe
Pisa son los que han
apostado por mejorar
la equidad
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